

LA CRÓNICA DE GERONA,

PERIÓDICO LITERARIO,

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AVISOS Y NOTICIAS.

Este periódico se publica todos los dias escepto los lunes. *Precios de suscripción:* en esta ciudad al mes, pasado á domicilio 6 reales, trimestre 17; fuera de ella 20. Números sueltos 6 cuartos. Anuncios 8 mrs. línea. Comunicados á precios convencionales. En los puntos donde no haya corresponsales, podrá hacerse la suscripción enviando el importe en libranzas ó en sellos de franqueo de 4 cuartos, al Administrador del periódico, calle de Ballesterias núm. 3.



SOCIEDADES DE CRÉDITO.

I.

Hace tiempo que venimos siguiendo paso á paso el movimiento de ese cúmulo de instituciones creadas bajo el prisma del crédito.

Muchas son á no dudarlo las sociedades que hoy se hallan funcionando; pero estamos seguros que serán pocas las que lleguen al término de su carrera. Mas de una vez hemos demostrado palmariamente los vicios orgánicos que coactan el desarrollo de muchos de esos centros regimentados por personas insuficientes en la ciencia económica, y nuestros vaticinios á veces se han realizado.

En otros periódicos hemos dado á conocer la imparcialidad de nuestras ideas, donde quiera que hemos reconocido el mal, allí hemos acudido á atacarle para que no tomase incremento, apoyando aquellas cosas que hemos visto marchar por la senda del progreso.

Las sociedades de crédito se multiplican; escribense programas pomposos y fascinadores, que pululan por do quiera; programas de difícil comprensión, donde se amalgaman las cosas para que no presenten su verdadero carácter; y los hombres sencillos, de buena fé, acuden á depositar sus ahorros en manos profanas á la equidad; ahorros que son fruto muchas veces de las mayores privaciones, y un dia reciben en pago de la halagüeña esperanza que les hicieron concebir el mas amargo de los desengaños.

Hé aquí lo que nosotros nos proponemos: desenmascarar las ficciones, y hacer que fracasen los amaños y las mentidas promesas. Sin que por eso se crea que nuestras ideas son contrarias al espíritu de asociación que se ha desarrollado en la época presente. Nosotros coadyuvaremos en cuanto nos sea posible, para aumentar un lazo que in-

dudablemente hermana todas las clases de la sociedad en su esencia; pero de ningun modo consentiremos que ciertos hombres se escuden con tan mágica idea para enriquecerse á su sombra.

La agitacion mercantil que hoy impera en nuestro suelo privilegiado, es un acontecimiento que todos debemos secundar. Empezóse plagiando lo que otras naciones inventaban; y este ha sido el principio, la base, digámoslo así, de esa movilidad que nos impulsa hácia el progreso. No parece sino que el hombre, despertando de un mágico letargo, sacude la negra cabellera de la ignorancia y avergonzado de haber permanecido largo tiempo en magnética inaccion, quiere salvar de un vuelo la escabrosa montaña de los adelantos. Esta ansiedad ha de causar graves sinsabores, porque con ella camina la imprevisión y hundirá en el olvido todo lo que se lance en brazos del azar á conseguir una fortuna improvisada.

El egoismo y la envidia empujan á ciertos hombres al deleznable campo de la desmoralización, y atropellando todo cuanto se opone á sus deseos, interceptan el paso al que sigue normalmente por la senda de la verdad. La palabra *crédito*, les sirve de reclamo, y cual si esta frase hiciera olvidar al mundo ciertos antecedentes que antes les desacreditaron, la trasciben como epígrafe de una idea concebida por otro, y fascinando con frases pomposas y beneficios imaginarios, acumulan bajo la garantía personal cantidades que quizás no hubiesen obtenido aisladamente ni aun con hipotecas.

Hé aquí el principal motor que introduciéndose furtivamente en el seno social del verdadero crédito, clava el aguijon punzante de la falsía en la firme esperanza del hombre de buena fé, y le hace maldecir de su inocente creencia.

Para que la unidad social sea sólida y llegue un dia á formar la única base de nuestro sostén mútuo, es preciso y lo exige imperiosamente el porvenir que apetecemos, que el egoismo, la en-

vidia, la avaricia, la mentira y cuantas malas pasiones agitan el corazón humano, se depongan ante la formación de un lazo que no admite más que la verdad.

En nuestros números siguientes seguiremos esplanando esta idea. Las fianzas administrativas servirán de argumento á nuestro artículo segundo sobre sociedades de crédito.

(Movimiento Económico).

NOTICIAS NACIONALES.

De un momento á otro debe ver la luz pública el tomo V de la *Historia crítica de la literatura española*, acreditando una vez más la infatigable laboriosidad de su autor, que en medio de sus grandes ocupaciones de la universidad y en el Congreso, sabe hallar tiempo para consagrarse á las tareas literarias, con tanta honra suya como gloria de la patria. El Sr. Amador de los Ríos se hace, con la publicación de esta obra, cada día más digno del amor de la juventud y del aprecio de los hombres ilustrados.

La casa titulada de San Andrés, propia del Excmo. Sr. duque de Osuna, va á ser derribada, como saben nuestros lectores, pero no para sustituirla con una manzana de casas, sino para levantar sobre un solar un edificio á propósito para colocar en él las oficinas y archivos, armería, suntuosa biblioteca, quizás la más rica de España después de la Nacional, caballerizas y guardarmes que hoy ocupan el palacio titulado del Infantado, á quien divide el trayecto que ha de llevar el viaducto que pasa por las Vistillas. Como ampliación á los pormenores que anteceden, diremos que el apoderado general Sr. Robledo, previendo lo que había de suceder, ha tratado de habilitar con tiempo oportuno este edificio, estableciendo en él todas aquellas importantes dependencias. Esto explica el derribo de la parte de dicho local, pues ya hace tiempo quiso demolerlo el municipio por hallarse ruinoso y apuntalado y ser conveniente para el ensanche de la vía pública.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

Refieren los periódicos italianos que tres jóvenes, uno bohemio, llamado Kober, otro húngaro y otro polaco, habían acordado atentar á la vida del emperador de Austria en el día del Corpus. Descubierta la conspiración, los tres jóvenes fueron arrestados, hallándose en la actualidad sujetos á la acción de los tribunales.

Se dice que Kober ha confesado y descubierto todo el plan. Ignoramos el fundamento de esta noticia, que no hemos visto en los periódicos franceses ni alemanes.

En Tolon se ha aprobado últimamente un nuevo modelo de cañoneras acorazadas, dispuestas de modo que puedan utilizarse lo mismo por tierra que por mar. Estas cañoneras tienen muy poco calado y llevan sobre cubierta un reducto acorazado con 6 portas y 18 troneras. En breves horas pueden desmontarse, quedando divididas en 18 trozos, incluso la máquina, y en caso de necesidad podrían librar un combate en el Mediterráneo, por ejemplo, atravesar después la Francia en ferrocarril, convenientemente desmontadas, y á las 36 horas hallarse á orillas del Océano, preparadas á marchar nuevamente al combate.

El *Morning-Post* dice que el verdadero héroe del combate naval en Cherburgo, ha sido el doctor del *Alabama*. En el momento de irse el buque á fondo, se hallaba el médico ayudando á trasportar los heridos á los botes: un marinero ileso quiso entrar en uno de ellos, y el doctor se lo impidió diciéndole: Tanta gana tengo yo de salvarme como tú, pero antes de todo es preciso poner en salvo á los heridos. El oficial que mandaba el bote le gritó:—Doctor bajad aquí hay un sitio para vos.—No, dijo el valiente médico, no quiero que por mí peligren los heridos. Cuando el buque se fué á pique, el doctor desapareció con él.

VARIETADES.

EL AGUA.

Hubo un tiempo en que los más célebres filósofos, maravillados del armonioso concierto que reina esplendente en la marcha admirable de la naturaleza, desbarraron con notables delirios, en la filosofía natural. Zoroastro, fundador de la filosofía en Oriente, señalaba al fuego como principio universal de los cuerpos; y Tales, padre de la filosofía en Grecia, divinizaba el agua como materia primera causa del mundo.

No seguiremos nosotros las mágicas evoluciones de su talento colosal: cantaremos solo algunos de los fenómenos más sorprendentes del principio ilusorio de Tales.

Eclipsa nuestra vista y supera nuestra imaginación su inmensidad, digna por cierto de particular estudio: el agua circula efectivamente por todas partes en la tierra: en las abrasadas arenas de calcinado desierto alimenta suspirados Oasis, y en los suntuosos palacios de volcánica agitación hace brotar frescas fuentes; surge de los nevados picos de encumbrados montes, y serpentea la verde falda de floridos valles. Nuestro globo es un bajel flotante, un esquife medio sumergido en las aguas del Océano; sus dos terceras partes están cubiertas de agua, y su superficie es tres veces menor que la superficie del antiguo elemento.

Nótase, empero, una correspondencia invisible y admirable entre la débil planta, la robusta encina, los armoniosos pájaros; el Océano y el hombre. La vida de la una está unida en mútuo enlace y favorable dependencia con la existencia del otro. De este abismo insondable, valla divisoria de los dos mundos, salen los elementos vitales de los céspedes, de las flores y de las frutas: de él sale la animación de copudos árboles: reverdecen los valles, crecen las alamedas, sonríen las florestas y vive el hombre con sus productos. El agua se cambia en vino en el perfumado racimo; saboreámosla en la naranja; nos la ofrece el melocoton, y el limonero nos la regala en sus estimados frutos.

Cubre su verdor de los más variados matices las más risueñas y fragantes flores; se tiñe de azul en la violeta, dora la caléndola, platea el lirio, colora de púrpura al clavel, enverdece su follaje, y cúbrese de carmin en la inocente rosa.

La inspiración del genio, el entusiasmo del poeta enardece el gran poder y variadas transformaciones del agua en la naturaleza: una divinidad, el mentido Neptuno le consagraron los antiguos: mil privilegios y un himno de eterno reconocimiento le entonan los modernos siglos anodados ante la fuerza atlética de los libros santos.

El gran padre Elías, famoso patriarca, vió salir del mar, en forma de misteriosa nube, á la serenísima Virgen, y fundó su religión junto al río Tórmes, y Ezequiel junto al río Cobar; religiones que, en expresión del coronado profeta David, eran cual árbol fecundo plantado á la corrient-

te de las aguas, y sus fundadores palomas con sus ojos abiertos sobre el arroyo cristalino, en sentir de Salomon. Por el agua mantuvo Moisés en el desierto á nuestros padres con el manhá. En los dias de Abraham los habitantes en las célebres ciudades de Pentápolis fueron sepultados bajo las aguas del lago Asphaltile, hoy mar muerto, y en afirmacion de Job, duermen bajo los mares. En el mar Rojo sepultó el Señor á los enemigos del pueblo de Israel; y la Virgen, canta el Psalmista, es cual plátano levantado al curso de mansa fuente. En las sagradas letras los rios se comparan á los reyes, y en este sentido Habacuch dice: «Cortará los rios de la tierra; y añade David: «Dios ha dividido los enemigos en mi presencia, como se dividen las aguas.»

Mas todavía.

En un principio las aguas sirvieron de carroza al Señor: de las aguas dice S. Basilio, se formaron los cielos: por ellas libró á su pueblo: por las aguas nos limpia del primer pecado; mas en ellas sepultó la malicia de las maldades de los hombres en el Diluvio. En las aguas del Jordan, como afirma S. Jerónimo, empezó el Redentor su sagrado Evangelio: en el agua de Canahá hizo el primer milagro: junto á ellas escogió á sus primeros discípulos: junto á las mismas convirtió á la Samaritana; y al convertir á su amada Magdalena hizo mencion del agua. El agua, quiso que fuese materia del primer sacramento de su ley: de ella usó en aquella solemne noche de su gran cena, no solo para lavar los piés á sus discípulos, sino tambien al instituir el máximo de sus sacramentos, segun el angélico doctor. Al salir el agua de su sagrado costado consumó la obra de la Redencion; y junto á las aguas de Tiberiades entregó á S. Pedro las llaves de su reino.

El agua, pues, ha sido un cántico de los siglos á la Divinidad.

Fernando Sellarés.

GACETILLA.

Cuestion del ferro-carril.—Habiéndonos algunas personas manifestado deseos de poseer los números de este periódico en que se trata de un asunto tan importante y trascendental para los intereses de esta ciudad, debemos manifestarles que cuanto acerca de él hemos manifestado, se encuentra en los números 9, 16, 25, 27, 35, 40, 47, 51, 55 y 56, de los cuales quedan solo algunos ejemplares.

Y apropósito. Parece que anteayer á las 4 de la tarde se reunió el Excmo. Ayuntamiento en sesion extraordinaria para tratar del citado asunto, el cual resolvió, segun se nos ha asegurado, y teniendo en consideracion las reclamaciones del vecindario, nombrar como se nombró en el acto una comision de su mismo seno, compuesta de los Sres. 1.º y 2.º Tenientes de Alcalde, D. José Mollera y D. Felix Durán, y los concejales D. Gisleno Pujol y D. Pedro Grahit, para que cuanto antes pasen á Barcelona para apersonarse con los individuos de la Junta de la via-férrea, y hacerles presentes los perjuicios que de aprobarse la rectificacion de la línea desde esta ciudad al paso del Congost, proyectada por la Casa Constructora, experimentarían los intereses de nuestra capital por los motivos que tenemos manifestados ya á nuestros lectores.

Donativos.—Los recogidos hasta el

30 de junio último para la reparacion del Monasterio de Sta. Clara de esta ciudad ascienden á la suma de 21,464 rs. 83 céntimos.

Curatos.—Por la **Secretaría de Cámara** de este obispado se hace saber á los Sres. párrocos y demás presbíteros que han sido propuestos y aprobados por S. M. (Q. D. G.) para los curatos vacantes, se presenten cuanto antes á recibir el Real título y la Colacion é institucion canónica en las oficinas del Gobierno.

Chiste sangriento.—Refiere un periódico satírico de Paris, que no hace mucho tiempo cierto sugeto muy rico compró una hacienda pagando por ella un precio exorbitante; y como extrañase esta prodigalidad un testigo de la compra, le dijo al comprador:

—¿No sabeis que tengo una fortuna de 10 millones de francos?

—Me alegro mucho, contestó el otro; ¿pero se puede saber cómo habeis podido reunir un capital tan considerable?

—Muy sencillamente; vendiendo pieles.

—¡Hombre! me parece imposible que vendiendo pieles se pueda ganar tanto dinero.

—Es que debo advertir que las pieles que yo vendia estaban rellenas de negros.

Es curioso.—Leemos en un periódico francés la siguiente curiosa anécdota:

«Hace algun tiempo pudo leerse en muchos periódicos parisienses el siguiente anuncio:

«Con destino al sultan se desean encontrar perlas de gran precio, puras, sin la menor mancha y de color hermoso; estas perlas no deben estar agujereadas ni pasadas al hilo, pues están destinadas á brillar aisladamente en el palacio del poderoso sultan. Para obtener mas ámplios informes, escribir bajo este sobre: *Harem bureau poste* restante, Paris.»

Muchas personas que poseían perlas, escribieron, pero sin obtener respuesta alguna. Un émulo de Vidocq remitió la siguiente carta:

«Caballero, puesto que buscáis perlas para el sultan, tengo que deciros que poseo una muchedumbre preciosa, Angélica tiene 16 años, no ha hecho florecer la primavera mas hermoso capullo. Pues bien; os ofrezco esta perla en 50,000 francos.»

No se hizo esperar la respuesta. En ella se pedía una fotografía de la perla con objeto de poder juzgar de su valor. Envióse la fotografía, que pareció admirable; quiérese ver el original, y se da una cita en el Jardin de Plantas. La perla debe llevar un cinturon de seda de color de cereza. Un hermoso dia de abril estaba sentada á la sombra de un castaño, en el Jardin de Plantas, una jóven seductora, esbelta, graciosa, de talle inverosímil; era Angélica, á quien acompañaba un hombre que se mantenía algun tanto separado de ella.

A la hora convenida apareció por aquellos sitios un magnífico tren, en el cual se veía á un hombre condecorado con la orden del Medjidjé, que en cuanto vió á la jóven del cinturon cereza hizo parar el carruaje, bajó de él y se lanzó hácia Angélica:

—Angel querido, le dijo asiendo sus manos, deseais conocer al sultan, es vuestro esclavo; le habeis subyugado con vuestras gracias.

Angélica se ruborizó y palideció al mismo tiem-

po, cuando el hombre que le habia acompañado se acercó de repente al señor condecorado, diciéndole:

—« En nombre de la ley, daos á prision. »

A esto siguió un largo altercado en el cual declaró el desconocido llamarse el *conde de Surinam*. Luego, añade la correspondencia:

« El conde de Surinam debe ser perseguido criminalmente como acusado de hacer el comercio de menores. Parece que el tal conde es pura y simplemente hijo de un ganadero de la Valaquia. En su casa se han encontrado mas de cien fotografías de mujeres mas bellas unas que otras. Las pesquisas hechas en su casa han demostrado que vendia los originales al extranjero, y que en este comercio ganaba fabulosas cantidades. »

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEI. DIA: stos. Galo ob. Casto y Secundino, y Sta. Leonor mr.

CUARENTA HORAS: continuan en la iglesia de Santa Clara: se descubre á las ocho de la mañana y se reserva á las once y media y por la tarde desde las seis y media á las ocho y media.

CORTE DE MARIA: hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza en la Catedral.

SECCION DE ANUNCIOS.

BANCO PENINSULAR HIPOTECARIO.

FORMACION DE CAPITALS.

REEMBOLSOS Á VOLUNTAD Y Á PLAZO FIJO.

Cuentas corrientes.—Interes fijo del 9 al 14 por ciento anual.

Sub-direccion de esta provincia.—Subida al puente de Isabel 2.^o núm. 3 piso bajo. -14-

VENTAS.

En el pueblo de Rindellots de la Selva hay para vender una posesion de 7 á 8 vesanas de tierra con una casita: en la redaccion del periódico darán razon. -2-

PARA-RAYOS.

Construccion y colocacion bajo un nuevo sistema seguro y económico.—Fábrica de anteojos del Sr. Corrons artista de la Real Casa, Rambla acera del Liceo, núm. 42, Barcelona.

Representante de dicha fábrica en Gerona D. Ramon Corrons, calle de la Forsa núm. 42,

OBISPOS DE GERONA.

CUADRO CRONOLÓGICO de los que han ocupado esta Silla, formado con presencia de diferentes episcopologos, y en especial de los que publicaron los RR. PP. MM. Fr. Juan Gaspar Roig y Jalpi en su *Resumen historial de las grandezas etc. de esta ciudad*, Fr. Antolin Merino y Fr. José de la Canal continuadores de la *España Sagrada*, y el P. Villanueva en su *Viaje literario á las iglesias de España*, que lo hicieron por su parte en vista de abundantísimos datos y documentos,

POR

D. ENRIQUE CLAUDIO GIRBAL,

DEDICADO AL ILMO. Y RMO. SR. D.

CONSTANTINO BONET Y ZANUY, OBISPO DE ESTA DIOCESIS.

Este curioso é importante trabajo comprende una série de mas de cien obispos, empezando por San Poncio que desde año desconocido gobernó el obispado, y cesó en el de 304 en que le hizo martirizar el cruel Rufino; hasta D. Florencio Lorente y Monton falleció en 17 de enero de 1862.

Las principales noticias que contiene el *Cuadro Cronológico* son: el principio del gobierno de los Prelados, las fechas en que tomaron posesion del mismo, el fin y las causas por que cesaron, si por muerte y en que lugar, ó por traslacion ó promocion, y á donde.

De este *cuadro* se han hecho dos diferentes ediciones, una en papel vitela superfino francés, tamaño marca imperial, y otra en papel superior de Capellades, tamaño marca mayor, y se espendeden á 8 y 6 reales.

GERONA: En la *Libreria Gerundense*, Plaza de la, Castañas, núm. 32. y en la de Tomás Carreras calle de las Ballesterias, núm. 3.

LA PROSTITUCION Y LA SÍFILIS:

ENSAYO

Acerca las causas de la propagacion de las enfermedades sifilíticas y los medios de oponerse á ella,

POR EL

DR. D. ANTONIO PRATS Y BOSCH,

SOCIO CORRESPONSAL DE LA ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJÍA DE BARCELONA Y DE LA MÉDICO-QUIRÚRGICA

MATRITENSE.

Esta obrita que forma un tomo en cuarto y consta de unas 100 páginas, se halla de venta en la librería de Tomás Carreras, á 6 reales el ejemplar.

EDITOR RESPONSABLE, JUAN FERRER.

Gerona: Imprenta de Tomás Carreras, calle de Ballesterias núm. 3.